

Vorrede.

Productis des Erdbodens. Deswegen aber kennen wir doch noch lange nicht den Erdboden selbst. Man hat zwar von uralten Zeiten her sich bemühet, die Erde selbst genau kennen zu lernen; man hat sich die Oberfläche derselben auch so viel möglich bekant gemacht; und eben hieraus sind die vielfältigen Geographien entstanden. Ich will jezo nicht anführen, daß man in solchen die Gränzen derer Staaten bezeichnet findet, denn dieses sind Sachen, die uns bey der Physick eigentlich nichts angehen. Desto wichtiger aber ist es, wenn darinne die Fruchtbarkeit des Bodens in jeder Provinz, die besondern Arten von Gebürgen, die Flüsse, besondere Brunnen, Moräste und d. gl. mit ange-mercket werden. Aber alle diese Bemerkungen bleiben größtentheils auf der Oberfläche der Erden. Kommt es